

Vers une cartographie commune du paysage transfrontalier

La Cerdagne s'étend de part et d'autre de la frontière franco-espagnole. Les habitants partagent une culture, une langue et aussi un paysage. Le Parc des Pyrénées catalanes et ses partenaires espagnols s'appuient sur cette entité commune pour impulser une dynamique sociale et économique. Parmi les projets, une cartographie paysagère est en chantier, qui aidera les habitants à s'approprier ce paysage, à mieux le connaître pour mieux le protéger. À condition de dépasser les approches et sensibilités différentes d'un pays à l'autre.

Côté espagnol, la notion de paysage est élargie à une approche culturelle allant de la gastronomie aux faits historiques qui ont marqué les lieux, comme autant de fameux « pense-bêtes » touristiques. Côté français, la carte stigmatise une approche visuelle plus marquée : belvédères ou à l'inverse, points noirs paysagers y règnent. Ainsi, réaliser une cartographie commune, en deçà et au-delà des Pyrénées, révèle d'un défi technique et culturel ! D'où une longue concertation et vaste consultation des populations

sur la perception de ces paysages avant de « fusionner » les deux visions. Cette approche s'appuie sur la convention européenne du paysage qui encourage les collaborations transfrontalières et insiste sur l'appropriation du paysage quotidien comme outil majeur du cadre de vie.

Avec la ferme volonté d'allier réflexion et action, la démarche prévoit aussi au printemps des ateliers conçus pour former habitants et agents communaux à l'entretien d'éléments du paysage comme les vergers, dans une vision globale qui intègre la réflexion de leur devenir et la pratique de la taille ; ou encore sur la remise en valeur d'un espace public, soit un parking de salle des fêtes réaménagé en espace de vie et d'accueil. Il s'agit ainsi de traiter un « point noir », grâce à une haie de pierre sèche et de plantations d'essences locales, dans le respect des paysages cerdans ☐

Contact :

Lucie Julien

Tél. 04 68 04 97 60

Mailing: lucio.julien@parc-pyrenees-catalanes.fr

Revue Parcs - N°75 - Année 2015